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“ 装 药
的 袋 子 有

点 不 一 样
了。”在海口市

第 四 人 民 医 院 ，
市民们最近发现，

药 物 包 装 袋 、储 片
袋、资料袋等，开始换

成 了 带 有 环 保 标 志 的
“生物降解”塑料袋。

今年 1 月，国家发改
委和生态环境部印发《关于

进一步加强塑料污染治理
的意见》，明确到 2020 年底，

直辖市、省会城市、计划单列
市城市建成区的商场、超市、药

店、书店等场所以及餐饮打包外
卖服务和各类展会活动，禁止使
用不可降解塑料袋，集贸市场规
范和限制使用不可降解塑料袋。

禁用在即，记者在多地调查发
现，替换为可降解塑料袋的是少数，
多数商家在观望，等待最终禁用期
限的到来。

少部分开始替
换，大多数在观望

记者近日在安徽、海
南、福建、浙江等地走访发
现，有的大型商超、餐饮企
业和医院开始使用可降解塑
料制品、纸制品来代替传统
塑料制品，或者通过创新包装
设计减少传统塑料的使用。

在三亚大东海广场周边
的一家大型超市里，记者看到
原来的不可降解塑料袋已经下
架。“商超、市场里生鲜类的包
装材料、连卷袋、购物袋月底前
全部更换。”一名运营经理介绍，
超市已上架部分可降解塑料袋。

“用纸袋拎咖啡、装汉堡和
薯条环保又方便，我们已经逐
渐接受了。”合肥市民鲍先生说。
在合肥多个商场，记者注意到，
星巴克、肯德基、麦当劳等连锁
餐饮企业已经将打包袋部分或
全部替换为纸袋。

不过，由于禁塑限塑的年底
最后期限未到，以及使用成本上
涨明显，这种替代还不普遍。

记者近日在福州市的永辉
超市黎明店看到，这里提供的购
物袋以不可降解的传统塑料袋为
主，可降解塑料袋只用于打包部
分即食食品。由于限塑令对超市
内用于分包装的连卷袋并未有要
求，而且超市都是免费提供，不少
顾客大量使用这种小塑料袋打包
商品，消耗巨大。

在餐饮打包外卖服务方面，
记者发现，各平台均有“无需餐
具”选项，有的店铺有餐盒选择，
环保餐盒需要额外收费，但对于
外包装袋目前没有规定。记者调
查发现，一部分店铺开始使用无
纺布袋、纸袋等作为外包装，但
大多数店铺依然在使用传统塑
料袋。比如，记者点了某披萨外
卖，虽然食物包装都是纸盒、纸
袋，但外边依然套着一个不可
降解的大塑料袋。

“这不是还没到年底吗？”
“传统塑料制品的存货还有不
少，得先用完再换。”“等期限
到了，我们会停止使用不可降
解购物袋的。”……不少商家
对禁塑限塑持观望态度。

“订单量不多，进行可降
解塑料替代的商户是少数。”
金塑（海南）环保科技有限公
司董事长金普东直言，公司
2020 年 8 月以来生产了可
降解膜袋类产品 6 吨，现在
仍处于积压状态。

不过，值得一提的是，
记者在多地不少场所观察发现，不少
消费者都养成了自备购物袋的习惯。
其中，年长者多于年轻人，女性多于
男性。有的是拿旧塑料袋重复使用，
有的使用无纺布袋、布袋等。“现买
塑料袋还要花钱，家里各种袋子很
多，一般都会随身带一个。”北京市
民张女士说。

用不起，也不够用

记者采访发现，价格是影
响可降解塑料袋推广的最主
要因素。

据了解，目前，超市使用
的传统塑料袋一般中号每个
0.2元，大号每个0.3元，而可
降解塑料袋每个约1元。

永辉超市福州市鼓
楼区后勤品类教练邱
琳表示，“可降解塑料

袋的价格比传统塑
料袋高约三倍，如

果把塑料袋统
一 换 成 可 降

解的，仅连
卷袋

一 项 ，
每 个 门店
每个月就会多
支出20万元。”

杭 州农合联
王家弄农贸市场一
家水果经营户赵晓娟
说：“现在都是免费提
供塑料袋，不提供肯定影
响生意。我们是小本生意，
袋子价格上去会压缩利润。”

据记者调查，可降解塑
料制品价格高的主要原因
在于原材料供不应求。

中国塑协降解塑料专业
委员会秘书长翁云宣等人的研
究数据显示，从可降解塑料原材
料目前的产能来看，实现大规模
替代还需要一点时间。2019年，我
国的塑料制品产量已高达 8184 万
吨，而全球聚乳酸的产能只有约 28
万吨，其中我国约 5万吨。

海南创佳达生物科技有限公司
负责人蔡连开说，传统
塑 料 制 品 的 原 材 料 聚
丙烯每吨约 7000 元，而
可 降 解 塑 料 制 品 的 原
材 料 中 ，完 全 生 物 降 解
的主流材料聚乳酸每吨 3
万元以上。

另外，塑料制品使用方
便且便宜，替代产品的使用
体验还不能与之相比。厦门
市好猫生态文明推广中心副
理事长邱竹佳表示，除价格
更高的可降解塑料袋外，其他
替代品仍无法给消费者提供
足够便利，纸袋子不能承重，
布袋子在卫生方面存在问题，
菜篮子体积大不易携带。

不少消费者也表示，如果
有足够方便、好用、价格合适
的替代品，完全支持不用传统
塑料袋。

倒计时阶段，有哪些
可以做的？

据记者了解，不少企业已开
始布局，部分国内企业贯通了低
成本生产聚乳酸原材料的全线技
术，最近一两年开始大规模扩产。

今年 8 月，安徽丰原集团年
产 5 万吨聚乳酸项目投产，目前
年产 30 万吨聚乳酸项目正在建
设。为争取原材料稳定供应，山
东正凯新材料、河南中塑新材、江
苏悦达家纺等十多家企业纷纷规
划在该聚乳酸生产基地附近建
厂，紧俏程度可见一斑。

“以聚乳酸为代表的生物基
可降解材料产业是国家鼓励发
展的战略性新兴产业，有条件的
地方可以鼓励相关企业扩大产
能，解决可降解塑料原材料短缺
的问题，同时降低可降解塑料制
品的成本。”合肥工业大学食品
与生物工程学院教授姚日生说。

也有企业担心可降解塑料
制品的假冒伪劣问题。海南天
人降解塑料股份有限公司总经
理胡智功认为，如果监管管不
住假冒伪劣的可降解塑料制
品，或者不可降解塑料制品继
续大范围使用，可降解塑料制
品企业就难以生存。

“管得住正规厂，管不住
小作坊；管得住大超市，管不
住小卖部。”一直以来，小作
坊、菜市场、小商铺等是限塑
令执行的难点。

海口市爱蓝环境保护服
务中心总干事徐华等人建
议，在可降解塑料制品短期
内难以降价的情况下，政府
部门可以使用价格补贴等
方式适当降低商户和消费

者的压力。同时，加强市场监管力度，对
违规生产、销售和使用不可降解塑料制
品的行为进行查处，以保证禁塑限塑相
关政策落实。

数据显示，在 2008 年限塑令颁
布前，我国每天买菜要用掉 10 亿个
塑料袋，其他各类塑料袋 20 多亿
个，相当于每人每天至少要用掉两
个。限塑令实施 7 年后，相关部门
统计发现，超市、商场的塑料购
物袋使用量普遍减少了 2/3 以
上，累计减少塑料购物袋 140
万吨左右。但是，仅 2016年，几
大外卖平台一年至少消耗 70
多亿个塑料包装袋。

业内人士表示，限塑令
的目的是减少塑料垃圾污
染，核心是实现塑料垃圾
减量。一方面相关场所应
严格落实限塑规定，另
一方面，消费者更容
易做到的是增加循环
使用次数，一个塑
料袋多次重复使
用，日常使用量
必然会减少。

﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃﹃
生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解

生
物
降
解
﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄﹄
环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋

环
保
袋
，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗

你
准
备
了
吗
？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？

“树其实跟人一样，也有脾
气和性格。”香港“树医生”李国
文近日接受采访认真地说。树
艺师更多时候是给树看病，他
们也被称为“树医生”。香港特
区政府发展局数据显示，香港
注册树艺师有 1000 多人，有超
过 100万棵树需要管理。

2009 年的一天，一群人聚
集在香港观塘玛丽诺书院里一
棵树龄 70 多年的南洋杉前，一
遍又一遍地喊着“反对砍树”的
口号。

树艺师李国文被人围住，
根本无法靠近那棵树，他是当
天负责砍树的人。警察很快赶
到现场维持秩序，20 多米高的
南洋杉最终结束了生命。

“树艺师最不想做的事就
是砍树。”李国文说，那棵南洋
杉根部受损严重，流淌出像胶
水一样黏稠的树液，随时会倒
塌，危及行人安全，学校才决定
移除。

“树其实跟人一样，也
有脾气和性格”

长期在户外工作，李国文
的皮肤黝黑，但饱满的精神状
态丝毫没有显示出他已经 63岁
了。他有一套树艺师工作装备：
安全帽、护目镜、攀树绳、电油
链锯等。

“树艺师的工作并不轻松，
经常日晒雨淋，树上还有蛇虫
鼠蚁。但当你认真投入就会发

现其中的趣味。”李国文说。
给树看病，李国文会“望闻

问切”，观察树干、树皮、树叶，
闻闻树的气味。有的树叶子卷
曲发枯，树液比正常的少，可能
遇到了病虫害。

“树其实跟人一样，也有脾
气和性格。”李国文说，春天是
树木最活泼的季节，到了冬天，
很多树木落叶后变得光秃秃
的，更适合修剪。敲击树干时，
年轻健康的树声音浑厚，老树、
病树的声音则软弱无力。

一名合格的树艺师，至少
要认识两三百种树木。只有足
够了解树木品种，才知道哪些
树木坚韧、哪些树木柔弱而容
易感染真菌。

香港树艺行业里，有树艺
技工、攀树师、树艺师等工种。
树艺技工和攀树师主要负责修
剪和处理树木，树艺师则为树
木的生长提供方法和建议，工
作内容包括树木危险评估、健
康状况检查、处理树木伤口、撰
写评估报告等。

李国文曾是香港市政局的
公务员，有着多年的树木管理
工作经验。2007年，他成为国际
树木学会注册树艺师，开始扎
根香港树艺行业。

退休后，李国文创办了香
港树木学会和树木护理公司。有
人找他砍树，他评估后发现那些
树木没有潜在风险，为此推掉送
上门的生意。“我和树木打交道

20多年，把它们当成朋友。”

协调人和树的关系

“如果一个树艺师不懂攀
树，只能算半个树艺师。”他说，
帮树木看病很多时候要攀爬上
去才能找到病因。

李国文也是一名专业攀树
师。小时候趁家人不注意，他经
常偷偷爬上自家果园的龙眼树
和荔枝树。八年前，李国文打破
了自己的攀树纪录，攀爬上一
棵位于美国的 80 多米高红杉
树。

“年轻时跑步十公里，游泳
四公里，我还会攀岩。”说话间，
他搬来一个五六十斤的铁架，
拿起一块十几斤的木头放置在
铁架上，准备演示用于修剪树
枝的电油链锯。

除了给树看病，树艺师还
要协调人和树的关系。有人投
诉树木根部挤爆了水泥路，有
树艺师到现场检查后发现并不
是树木的问题。有工程要挖路，
树艺师要施工人员保证不会伤
害到路上的树。公路两边种树，
树艺师建议选择树冠窄、树身
高的树，以方便来往车辆通行。
行人路种树，树冠不能太低，否
则行人路过会撞到头。

香港最初并没有统一的种
树标准，不少树木种植得过于
密集，树木竞争生长后，因为空
间不够而变得很细，不健康。

“香港树木管理已经有了改善，
但仍需重视这些问题。”他说。

李国文记得在大屿山西北
部的沙螺湾，有一棵 400多年的
老樟树，六个成年人手拉手才
能抱住树干，他特地去见过那棵
树。2004年，香港特区政府选定
了约 500棵树木编入《古树名木
册》，不少百年古树位列其中。

在他看来，人和树的关系
应该是亲密的。

发现树的美丽

2008 年，香港树木管理工
作引起社会关注。

那年 8月，赤柱一棵老树倒
塌压死了一名年轻女子。媒体

报道后，全港一片哗然。有人组
织抗议活动，声讨树木管理工
作的缺失。

2010 年，香港特区政府发
展局成立树木管理办事处，专
门统筹协调各个部门的树木管
理工作。但树木管理办事处只
能发挥“协调”作用，没有被赋
权规管树木管理工作。政府各
个部门对树木护养的安排仍有
不足之处，在树木管理的分工
上，也存在分歧。

香港没有统一的树艺师注
册制度。不少树艺师证书由国
外树木学会颁发，这些学会要
求申请者有树木管理工作经
验。拿到证书后还要积累数年
工作经验，才能“持证上岗”，给
树看病。

“参加我课程的学员大概
有一半会加入树艺行业。”如
今，李国文的身上有更多标签：
香港树木学会课程导师，雇员
再培训局树艺课程导师，树艺
及园艺业行业培训咨询委员会
委员。

除了香港树木学会，雇员
再培训局、香港职业训练局、香
港浸会大学等机构和院校都开
办了树艺相关课程，旨在培养
更多专业人才。

2016 年，香港特区政府成
立树艺及园艺行业培训咨询委
员会，为树艺行业建立一套行
业标准，也为将来引入树木管
理人员注册制度做准备。

2019 至 2020 年 财 政 预 算
案中，特区政府建议投放 2亿港
元设立“城市林务发展基金”，
鼓励学生修读树艺课程。

记者问，香港树艺行业还
要多久才能发展成熟？李国文
说，至少十年吧。

今年 5月初，中环红棉路美
利酒店前，一棵百年古树节果
决明开出了红粉相间的花朵，
花朵随风飘落，市民们站在古
树前，发出了惊叹声。

“美丽！”这是李国文常用
的形容词。树艺师的幸福，就在
于引导人们发现树的美丽吧。

（据新华社电）

香港“树医生”李国文：
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据新华社电 中国水权
交易所 14日发布信息称，全国
首宗雨水资源使用权交易顺
利成交。这宗湖南省长沙市高
新区雨水资源使用权交易的成
功“落地”，标志着我国雨水资
源等非常规水资源实现生态
价值市场化进入了实践阶段。

长沙市海绵城市生态产
业技术创新战略联盟秘书长
刘波介绍，此次交易内容为湖
南雨创环保工程有限公司以
0.7 元/立方米的价格对湖南

高 新 物 业 有 限 公 司 集 蓄 的
4000 立 方 米/年 的 雨 水 资 源
进行收储，再以 3.85 元/立方
米（低于当地自来水价 20%）
的价格转让给长沙高新区市
政园林环卫有限公司，用于园
林绿化、环卫清扫作业用水，
替代优质自来水。

中国水权交易所表示，下
一步将通过扩大配置领域、强
化配置手段、提高配置比例，
加快探索可复制、可推广的非
常规水资源集约化利用经验。

中国第一宗“雨水交易”顺利成交

近日，刘兰在哈尔滨波塞冬海
底世界进行水下表演（水下摄影照
片）。

在蔚蓝的“大海”中尽情穿梭，
和五彩斑斓的各种鱼类共舞，是

“美人鱼”刘兰每天的工作。刘兰是
哈尔滨波塞冬海底世界一名“美人
鱼”表演专业演职人员，自 2010 年
入行开始，每天平均在水中工作超
过4个小时。

“美人鱼”表演对从业者的形
体、体力、健康等方面要求很高，在
水中曼妙身姿的背后，她付出了常
人难以想象的艰辛。这个职业需要
掌握潜水技术，还要面对可能发生
的突发事件和被鱼类攻击。每天至
少进行 4 次淋浴。为保护水下生物
的安全，她常年不能使用沐浴露和

身体乳等带有化学物质的护肤品，
皮肤变得非常脆弱。

刘兰在圈内一直是各海洋馆争
抢的稀缺人才，“一面是供不应求，
一面却没有专业培训机构，让这个
行业面临断层。”刘兰说。2010年以
来，她陆续考取了具有国际认证的

“美人鱼”教练资质和自由潜教练资
质，一边表演，一边对国内“美人鱼”
从业者进行培训。目前，刘兰共培训
出400余名“美人鱼”爱好者和“美人
鱼”职业表演人员，以及161名具有
国际认证资质的“美人鱼”教练。

刘兰说，水下是一个特殊舞
台，“能在舞台上成为大家心目中
的童话公主，给大家带来美的享
受，我觉得骄傲”。

新华社发

据新华社电 记者 15 日
从东北虎豹国家公园管理局
天桥岭局了解到，该局工作人
员近日在新开林场检查红外
相机时发现了两段新近拍到
的野生东北虎视频影像资料。

天桥岭新开林场地处高寒
地区，生物种类丰富多样，植被
以针阔叶混交林为主，适合大
型肉食类动物栖息。近年来，这
里多次拍摄到野生东北虎豹影
像。东北虎豹国家公园管理局
天桥岭局工作人员文金章介
绍，这次是在新开林场 35至 36
林班之间，由两台红外相机分
别拍摄到同一只野生东北虎的

清晰影像。
“东北虎豹国家公园体制试

点建设工作启动3年来，天桥岭
林业局在辖区内架设红外相机
1066台，共监测到东北虎足迹、
影像信息 28次，野生东北豹足
迹、影像信息6次。”文金章说。

近年来，天桥岭林业局与天
桥岭森林公安局不断加大关于
野生动物的宣传和保护力度，积
极开展清山清套反盗猎专项行
动，严厉打击乱捕滥猎违法犯罪
行为，为野生动物打造安全栖息
环境，使天桥岭林区生态环境逐
年改善，东北虎豹及各类野生动
物种群数量逐年增多。

吉林天桥岭林区又迎“大王巡山”

据新华社电 记者从海
南省住建厅获悉，近 5 年来，
海南完成扩建和新建 9 座生
活垃圾焚烧发电厂，全省累计
建成垃圾处理设施 29 座，城
乡生活垃圾无害化处理率达
95%以上，城市生活垃圾无害
化处理率达 100%。

“十三五”期间，海南积极
推行“户分类、村集中、镇转
运、县处理”的农村生活垃圾
收运处理模式，城乡一体化垃
圾清运处理和保洁体系基本
实现全覆盖。在此基础上，海

南正逐步试点推行生活垃圾
分类，并明确到 2022 年，各市
县全面推行生活垃圾分类。

海南省住建厅有关负责
人介绍，海南正在编制《海南省
生活垃圾处理专项规划》，将制
定全省生活垃圾处理能力建设
2020年至 2025的近期目标，以
及 2026年至 2035年的远期目
标。相较于“十三五”期间的《海
南省生活垃圾无害化处理设施
规划》，该规划更侧重于终端设
施统筹布局，以及全过程全链
条垃圾分类处理。

海南城乡生活垃圾无害化处理率超95%
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树艺师李树艺师李
国文攀树国文攀树。。
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（（据新华社电据新华社电））


